



Reseñas

GONZALEZERRAZURIZ, Juan Ignacio, *El Vicariato Castrense de Chile. Génesis histórica y canónica de su establecimiento. De la Independencia al conflicto eclesiástico de Tacna, 1810 - 1915*, Santiago de Chile, 1997, 278 pp.

Con esta obra el autor completa un proyecto que se propuso hace ya varios años: realizar un estudio canónico y jurídico del Obispado Castrense, felicitamente publicado en la colección jurídica de la Universidad de los Andes en 1994, bajo el título "Iglesia y Fuerzas Armadas". Y luego el estudio histórico y canónico que hoy presentamos bajo el título "El Vicariato Castrense de Chile. Génesis Histórica y Canónica de su Establecimiento", publicado también en la colección jurídica de la Facultad de Derecho de la Universidad de los Andes. Está encabezado por una presentación que hace el Obispo Emérito Castrense de Chile monseñor Joaquín Matte. Luego de unas palabras iniciales del autor, viene el cuerpo mismo de la obra, desarrollado en diez apretados capítulos que exponen la historia de la jurisdicción eclesiástica castrense en Chile desde los tiempos de la Independencia hasta la creación del Vicariato Castrense en nuestra Patria, en 1910, y la subsiguiente designación episcopal del primer Vicario Castrense, monseñor Rafael Edwards Salas, en 1915. Termina esta interesante obra con siete conclusiones que el autor deduce de su erudita investigación. Finalmente publica, en anexos, diez documentos fundamentales para la historia del Vicariato Castrense, varios de los cuales son dudosos a conocer por primera vez.

En la dedicatoria del libro el presbítero González Errázuriz expresa especiales agradecimientos a monseñor Joaquín Matte, cuya obra pastoral tengo la honra de continuar.

Señala el autor que monseñor Matte ha sido el "constante impulsor" de esta investigación, y sus propios estudios constituyen -en muchos casos- los antecedentes sobre los cuales se ha elaborado el presente trabajo.

Con un acopio de antecedentes a los que creo que difícilmente pueden agregarse nuevas fuentes, el autor recorre la historia de la atención espiritual a nuestros uniformados desde los comienzos de nuestra vida independiente hasta 1915.

Muchas son las cosas que me gustaría resaltar en esta investigación. Destacaré solamente aquellas que creo más importantes, para deducir luego algunas breves conclusiones. En primer lugar, el libro nos permite conocer en todos sus detalles el "iter" canónico y civil que llevó al establecimiento de una primera jurisdicción castrense propia, en 1850, como consecuencia de la petición hecha por Chile a la Santa Sede a través de su Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario, don Ramón Luis Irarrázabal. Es digno de resaltar el empeño de nuestro Gobierno en lograr este privilegio, especialmente si se tiene en cuenta que ello tuvo un positivo resultado a muy pocos años de la Independencia nacional. La Santa Sede concedió, mediante el Decreto *Supplicatum est*, de la Congregación para los negocios Eclesiásticos Extraordinarios, de junio de 1850, una jurisdicción castrense al ordinario Eclesiástico de Santiago, decreto que luego fue prorrogado hasta casi fines del siglo XIX.

De enorme interés y originalidad es todo el estudio que hace el autor de lo sucedido en los territorios de Antofagasta y Tarapacá, que pasaron a ser parte de Chile

El Vicatario Castrense de Chile [artículo] Gonzalo Duarte García de Cortázar.

Libros y documentos

AUTORÍA

Duarte García de Cortázar, Gonzalo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Vicatario Castrense de Chile [artículo] Gonzalo Duarte García de Cortázar.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)